

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة البليدة 2

كلية: العلوم الإنسانية والإجتماعية

قسم: العلوم الإجتماعية

العنوان: العلاقة بين أنماط التعلق والمخططات المعرفية المبكرة الغير متكيفة لأمهات

الأطفال المصابين باضطراب المعارضة المصاحب بالاستفزاز

(6 إلى 12 سنة)

أطروحة مقدمة لنيل درجة الدكتوراه في علم النفس

تخصص: علم النفس العيادي

إشراف الأستاذة الدكتورة:

اليازيدي فاطمة الزهراء

إعداد الطالبة:

لوزاني فاطمة الزهراء

السنة الجامعية: 2020/2019

تم مناقشة أطروحة الدكتوراه يوم 2020/10/11

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة البليدة 2

كلية: العلوم الإنسانية والإجتماعية

قسم: العلوم الإجتماعية

العنوان: العلاقة بين أنماط التعلق والمخططات المعرفية المبكرة الغير متكيفة لأمهات

الأطفال المصابين باضطراب المعارضة المصاحب

بالاستفزاز (6 إلى 12 سنة)

أطروحة مقدمة لنيل درجة الدكتوراه في علم النفس

تخصص: علم النفس العيادي

إعداد الطالبة:

لوزاني فاطمة الزهراء

أمام اللجنة المشكلة من:

رئيسا	جامعة البليدة 2	أستاذ التعليم العالي	كركوش فتيحة
مشرفا	جامعة البليدة 2	أستاذ التعليم العالي	اليازدي فاطمة الزهراء
عضوا مناقشا	جامعة البليدة 2	أستاذ التعليم العالي	تواتي نورة
عضوا مناقشا	جامعة الجزائر 2	أستاذ التعليم العالي	سائل وحيدة حدة
عضوا مناقشا	جامعة خميس مليانة	أستاذ محاضر أ	لعزالي صليحة
عضوا مناقشا	جامعة خميس مليانة	أستاذ محاضر أ	سيساني راجح

السنة الجامعية: 2020/2019

## المخلص

هدف البحث الحالي إلى تقصي العلاقة بين أنماط التعلق للأم كمتغير مستقل والمخططات المبكرة غير المتكيفة للأم كمتغير وسيط وإضطراب المعارضة المصاحب بالإستفزاز لدى الطفل كمتغير تابع. ولتحقيق أهداف البحث تم إستخدام "مقياس أنماط التعلق" ل Bartholomew & Horowitz (1991)، و"مقياس المخططات المبكرة غير المتكيفة" ل Young (1994)، و"مقياس إضطراب المعارضة المصاحب بالإستفزاز" من إعداد الباحثة. وقد تم تطبيقها على عينة البحث التي تكونت من (145) ثنائي أم/طفل تم إختيارهم بطريقة غير عشوائية.

للتحقق من فرضيات البحث، تم حساب معامل الانحدار المتعدد بالطريقة التدريجية وتحليل المسار بنمذجة المعادلات البنائية. وقد كشفت نتائج الدراسة أن نمط التعلق المنشغل أشارت نتائج البحث إلى أن نمط التعلق المتجنب والمنشغل والخائف تسهم في ظهور مجال الرفض والإنفصال، كما أن نمطي التعلق المنشغل والخائف يسهمان في ظهور مجال نقص الإستقلالية والإنتقان. في حين لم تسهم أنماط التعلق الأربعة في التنبؤ بظهور مجال نقص الحدود. كما أن نمطي التعلق المتجنب والخائف يسهمان في التنبؤ بمجال اليقظة المفرطة والكف، وأن نمط التعلق المنشغل هو المساهم الوحيد في ظهور مجال التوجه المفرط نحو الآخرين. وتوصلت النتائج إلى وجود مطابقة للنموذج المفترض مع وجود تأثير غير مباشر من أنماط التعلق لدى الأم على إضطراب المعارضة المصاحب بالإستفزاز لدى الطفل.

**الكلمات المفتاحية** أنماط التعلق، المخططات المعرفية المبكرة غير المتكيفة، إضطراب المعارضة المصاحب بالإستفزاز.

## **Abstract**

The present Search aimed to investigate the relation between the attachment styles among mother as an independent variable and early maladaptive schemas among mother as an independent variable and Oppositional Defiant Disorder among child as a dependent variable. To achieve this goal, the researcher used the Arabic version of adult attachment styles developed by Bartholomew & Horowitz (1991) and the Young schema questionnaire (YSQ) developed by Young (1994) and the Oppositional Defiant Disorder scale developed by the researcher applied on a sample of 145 dyad mother/child selected non randomly. The researcher used the multiple regression coefficient with winsteps method and the structural equation modeling, path analysis to conclude the finding. The findings of the Search showed that the avoidant, preoccupied and fearful attachment proved to be predictor of Rejection/disconnection schema domain, the avoidant and fearful attachment related positively to the Impaired Autonomy and/or Performance schema domain, the four style attachment proved to be not predictor of Impaired limits schema domain, the avoidant and fearful attachment proved to be predictor of Over-vigilance/inhibition schema domain and the avoidant attachment is the only predictor of Other-directedness schema domain. The Search results found a fit of the proposed model with the presence of an indirect effect of the attachment styles among mother on Oppositional Defiant Disorder among child.

**Keywords** Attachment styles, early maladaptive schemas among, Oppositional Defiant Disorder.